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Юрий Мефодьевич 

К 90-летию со дня рождения народного 
артиста СССР Ю.М. Соломина 4

Историческое беспамятство — 
синоним подлости 

В киргизском городе Ош тайно снесён 
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Уроки войны, которая 
ещё не закончилась 

Затяжной ирано-израильский конфликт вылился в 
очередной открытый обмен ударами, который был 
начат Израилем 13 июня под наименованием опера-
ция «Восстающий лев». Он далёк от завершения, од-
нако несёт в себе уроки.

Надо действовать 
оперативно и жёстко 

 

Выступление на пленарном заседании Государственной думы 10 июня  
Председателя ЦК КПРФ, руководителя фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганова 

Уважаемые депутаты, 
товарищи и коллеги!  

Первая декада июня оказалась на-
полненной особым смыслом. Очень 
жёстко и ярко проявились практиче-
ски все главные тенденции — как по-
зитивные, так и крайне негативные.  

Прежде всего хотел бы подчерк-
нуть: укрепляется патриотический 
дух державы, без которого невоз-
можно одержать победу. 

Замечательный пример бережного 
обращения с русским словом показал 
президент Путин. 5 июня, накануне 
дня рождения Пушкина, он провёл 
специальное заседание Совета по 
реализации госполитики в сфере 
поддержки русского языка и языков 
народов России. На Красной площа-
ди открылся книжный фестиваль. Я 
был на множестве книжных выста-
вок у нас в стране и за рубежом. И в 
этот раз не могу не порадоваться. 
Впервые за долгое время появилось 
очень много книг, которые достойно 
воспитывают новое поколение. На-
конец вернули Шолохова, Фадеева, 
Островского. И не случайно этот фе-
стиваль открывал Нарышкин, кото-
рый был у нас председателем, а сей-
час возглавляет разведку и борется 
за правду истории. 

Кстати, там впервые исполнили 
уникальное произведение «Слово о 
полку Игореве» в сопровождении 
двух ансамблей: Юрия Башмета и 
Дмитрия Дмитриенко. Сергей Гар-
маш прочитал его так, что огромная 
аудитория стоя аплодировала по за-
вершении. Потому что «Русская 
земля, ты уже за холмом». И то сра-
жение за Русский мир чрезвычайно 
актуально сегодня, после варвар-
ской атаки на наши аэродромы и 
железнодорожные линии. И после 
тех аварий, которых добились наши 
противники. 

Я должен поблагодарить и нашего 
председателя Володина. После встре-
чи Мерца с Трампом, где германский 
канцлер говорил всего три минуты и 
в основном слушал нотацию амери-
канского президента, он немедленно 
отреагировал. И предложил это сде-
лать всем лидерам фракций. 

Впервые наш думский телеканал 
показал согласованную общую по-
зицию, которая доказывает: мы 
должны действовать в унисон, от-
стаивая правду. Тем более когда гер-
манский наследник фашистов сидит 
в кабинете у президента Америки и 
нагло врёт, даже не вспоминая о ги-
гантских потерях, которые понесла 
наша страна в сражении с «коричне-
вой чумой». 

Но вместе с тем не могу не выра-
зить обеспокоенность. Я служил в 
спецподразделениях и занимался 
борьбой против атомного, химиче-
ского и бактериологического ору-
жия. Рядом со мной находились ре-
бята, у которых была очень сложная 
задача: в случае обострения обста-
новки вывести из строя все ракеты 
противника с ядерным зарядом. И 
меня поразило, насколько уязвимы 
эти объекты. Достаточно разведчи-
ку и оперативнику пробиться к сто-
лу, откуда будут осуществлять за-
пуск, и одного выстрела в голову ра-
кеты хватит, чтобы больше она ни-
когда не поднялась. Там сталь всего 
два миллиметра. Если её после та-
кого выстрела запустят, она взо-
рвётся у вас над головой и рухнет на 
ваши же позиции. 

То, что случилось 1 июня с пятью 
аэродромами, меняет и нашу такти-
ку, и нашу стратегию. Мы должны яс-
но понимать, что безоговорочно на-
дёжной защиты нет ни у кого. Надо 
действовать оперативно и жёстко. 
Никаких договорённостей с террори-
стами вы не добьётесь. Ещё никто в 
мире не решил эту задачу. И если вы 
не выжжете эти осиные гнёзда, зав-
тра они вам могут преподнести всё 
что угодно. Необходимо понимать и 
то, какова стоимость каждого из са-
молётов, которые подверглись тер-
рористической атаке. Когда я впер-
вые попал на завод, где собирали та-
кие машины, мы в год выпускали 
полсотни Ил-62 и Ту-160. Вот какие 
объёмы производства стратегиче-
ской техники обеспечивала Совет-
ская страна! И выпуск только одного 
Ил-62, который был собран послед-
ним из трёх недоделанных в совет-
ское время, обошёлся в 16 миллиар-
дов нынешних рублей. 

Нужно уяснить, что предупрежде-
ния о раннем приближении чужих 
ракет в данном случае недостаточно, 
и следует принимать очень энергич-
ные меры. Наш генерал Соболев 
только что вернулся с самого север-
ного и мощного ядерного полигона. 
Предстоят очень важные решения. Я 
бы попросил моих товарищей, кол-
лег вместе с президентом обсудить 
сложившуюся ситуацию. Мы поддер-
жим любые меры. Потому что речь 
идёт о нашей безопасности. Ядерная 
триада — это авиация, подводные 
лодки и ракетные шахты. Мы не мо-
жем позволить нацистско-фашист-
ской сволочи угрожать безопасности 
страны, за которую два поколения 
заплатили тремя бюджетами, если не 
больше. 

О настроении граждан. Мы прово-
дим Народный референдум — нра-
вится это кому-то или нет. К нему 
присоединились уже два миллиона. 
Они выражают не только моё мне-
ние, не только мнение нашей фрак-
ции и нашей партии, но и позицию 
всех патриотических сил. Мы недав-
но провели открытое собрание, в ко-
тором участвовали десятки тысяч 
наших товарищей от Калининграда 
до Камчатки, от Мурманска до Дер-
бента. И все наши друзья по БРИКС 
и ШОС. 

На первое место вышла угроза на-
циональной безопасности. Она на-
растает. Надо осознавать, что требу-
ется дополнительная мобилизация.  

Но есть и другие крайне серьёз-
ные проблемы. Прежде всего людей 
беспокоит стремительный рост цен. 
Они не понимают, как можно было 
допустить такую инфляцию. Я вам 
советую: сходите в самый дешёвый 
магазин «Пятёрочка» и постойте 
там у овощного прилавка. Вы ни 
одного литературного слова там не 
услышите. Картошка — 119 рублей, 
причём мизерного размера, немы-
тая. А рядом, в Белоруссии, уже да-
же молодая картошка стоит гораздо 
дешевле. 

Это вызов всем пожилым людям. 
Их 41 миллион, и они в среднем жи-
вут на 23 тысячи в месяц. Это вызов 
всем многодетным. И вопрос этот ре-
гулируется самым простым спосо-
бом. Кашин, Харитонов, Калашни-
ков, Коломейцев неоднократно вам 
об этом говорили. Нет никакой про-
блемы в том, чтобы запланировать, 
сколько надо картошки на 150 мил-
лионов человек. Закупать её у про-
изводителей по нормальной, устой-
чивой цене, а не за гроши, которые 
лишают мотивации к производству. 
Пусть торгуют все сети, но для них 
нужно установить потолок наценки. 
И тогда будут справедливые, при-
емлемые для граждан цены, а не  
безумие с фактически четырёхкрат-
ным удорожанием картошки за один 
год. Если не решается даже такой во-
прос, тогда в чём смысл политиче-
ского руководства? 

Другой важнейший вопрос. Мы го-
ворили с руководством всех наших 
заводов. Вы нам помогли после за-
явок наших товарищей. Коломейцев 
много раз выступал по этому вопро-
су. Мы подняли сельхозмашино-
строение, вложили достойные сред-
ства, построили великолепный завод 
«Ростсельмаш», новое производство, 
локализованные машины. Мы сдела-
ли Кировский завод лучшим. Немцы 

приезжали туда и откровенно зави-
довали, понимая, что это предприя-
тие будущего. 

А сейчас парализовали оба завода 
из-за безответственной и опасной 
финансово-экономической полити-
ки. Раньше крестьяне на деньги от 
продажи собранного ими хлеба мог-
ли приобрести технику, обновиться, 
нормально подготовиться к посев-
ной и к уборочной. Теперь прави-
тельство вздуло пошлины, и в ре-
зультате у крестьян вообще не оста-
ётся прибыли. Их вынуждают отда-
вать свою продукцию по себестои-
мости. Но они не будут работать на 
таких условиях. Они просто не в со-
стоянии это делать. Вы их разорили. 
И теперь на «Ростсельмаше» три с 
половиной тысячи комбайнов и 
тракторов стоят непроданными. 10 
тысяч работников досрочно отправ-
ляют в отпуск. И это при том, что у 
нас в три раза меньше техники на 
гектар, чем в той же Белоруссии, и в 
пять-десять раз меньше, чем в евро-
пейских странах. 

Объясните мне, как такое возмож-
но! Сколько ещё нужно времени для 
того, чтобы осознать недопусти-
мость подобной ситуации? Сколько 
нужно средств, чтобы её исправить? 
15—17 миллиардов. Но Силуанов 
вам будет доказывать, что у него 
этих 15 миллиардов нет. Это самая 
настоящая диверсия! 

И ведь «Ростсельмаш» и Киров-
ский завод не сами по себе суще-
ствуют. У них четыре тысячи пря-
мых поставщиков и ещё пятнадцать 
тысяч подсобников. К сентябрю вы 
парализуете всю цепочку этого про-
изводства. Какие нужны доказатель-
ства, чтобы принять простейшее ре-
шение: разгрузить дворы, технику 
направить на поля и заставить её 
работать там, где она необходима? Я 
не вижу в происходящем никакой 
здравой логики. И не понимаю, кто 
совершает эту диверсию. 

На днях Центробанк снизил 
ключевую ставку с 21 процента до 20. 
Иными словами, ослабил беспреце-
дентную кредитную удавку лишь 
символически. По сути, это решение 
ничего не меняет к лучшему. Спро-
сите кого угодно, включая и минист-
ров, — все возмущаются и недоуме-
вают: что же вы своей кредитно-де-
нежной политикой загоняете в угол 
всю экономику, всю страну? Обама 
не справился с тем, чтобы удушить 
нас экономически. Байден тоже не 
справился. Но несколько человек из 
финансового блока правительства, 
похоже, справляются с этим лучше. 

Давайте принимать меры! Мы же их 
утверждали на эти должности. И обя-
заны собраться вместе для принятия 
соответствующих решений. 

Когда-то мне казалась неуязви-
мой огромная Советская страна с её 
могучей армией, с двадцатью мил-
лионами партийцев, с её команди-
рами, у каждого из которых в карма-
не был партийный билет. А когда 
стали расшатывать и рушить эту мо-
гучую державу, когда появились ель-
цины, чубайсы и вся эта свора, я по-
нял: предать страну и разрушить её 
довольно просто. 

Мы сейчас должны проявить волю 
и поддержать президента. Дестаби-
лизация в стране может быть осу-
ществлена только изнутри. И мы на 
всех направлениях видим, как об-
наглела «пятая колонна». Нам надо 
всё сделать, чтобы она была оста-
новлена! И чтобы укреплялись 
единство и патриотизм! 

Без поддержки реального про-
изводства, реального сектора, без 
снижения кредитной ставки, без ре-
гулирования стройки мы ни на какие 
успехи рассчитывать не можем. Меж-
ду тем наши главные строители уже 
прямо заявляют: вся стройка скоро 
остановится. А что такое парализа-
ция стройки? Это гигантские пробле-
мы множества производств, завязан-
ных на неё. Это потеря рабочих мест. 
Это невыплата зарплат. Это удар по 
многодетным семьям и по всем тру-
дящимся и их близким. 

Я свой первый орден за стройку 
получил. А теперь слышу от тех, кто 
работает в отрасли, что они просто 
не будут вводить новые объекты. От-
дали деньги банкам, а те ничего не 
финансируют, потому что у них ба-
ланс не бьётся. Но нас не должен ин-
тересовать их баланс! Все стройки 
должны получить ресурсы — быстро, 
оперативно. Решение — за Советом 
Федерации и правительством. Да-
вайте приглашать их представителей 
и принимать меры. Ведь внутренняя 
стабильность — это главное условие 
победы. 

Мы уже отправили 138 конвоев в 
сражающиеся регионы, которые 
воссоединились с Россией. Провели 
две выставки, посвящённые этому 
сражению. Мы чувствуем и сего-
дняшнюю боль, и надежды наших 
граждан. Но обязаны окончательно 
понять, что финансово-экономиче-
ская политика как раз и подрывает 
сегодня внутреннюю стабильность, 
без которой невозможно обеспе-
чить победу. 

КПРФ.ru.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Ближний Восток на грани 
полномасштабной вой-

ны: Израиль, попирая все 
нормы международного пра-
ва и Устав ООН, с 13 июня на-
носит массированные авиа-
удары по Ирану, уничтожая 
ключевые объекты военной 
и гражданской инфраструк-
туры и высшее руководство 
страны, а исламская респуб-
лика отвечает ракетными 
атаками по городам и базам 
еврейского государства. В 
мире, потрясённом резкой 
эскалацией конфликта, ро-
стом цен на нефть и обруше-
нием фондовых рынков, 
проходят мощные акции со-
лидарности с Ираном, став-
шим мишенью сионистов. 

В Стамбуле, крупнейшем 
мегаполисе Турции, мани-
фестация в поддержку иран-
ского народа и правитель-
ства состоялась перед здани-
ем генконсульства ислам-
ской республики. Скандируя 
антиизраильские лозунги, 

толпы собравшихся не скры-
вали возмущения «жестокой 
агрессии сионистского режи-
ма». Кстати, с яростной кри-
тикой действий воинственно 
настроенного еврейского 
кабмина под руководством 
Биньямина Нетаньяху вы-
ступил и сам турецкий пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдо-
ган, по словам которого ата-
ка на Иран демонстрирует 
«израильский менталитет, 
основанный на попрании 
всех правил», а мировому со-
обществу нужно остановить 
«израильский бандитизм». 

Речь лидера Турции, гра-
ничившая с прямыми ос-
корблениями в адрес Тель-
Авива, нашла широкий от-
клик среди миллионов му-
сульман, уже почти два года 
наблюдающих за истребле-
нием десятков тысяч пале-
стинцев в секторе Газа. Са-
мые масштабные протесты с 
осуждением нападения на 
Иран без объявления войны 

сотрясают Пакистан. Анти-
израильские выступления, 
вспыхнувшие в столице — 
Исламабаде, быстро распро-
странились на другие круп-
ные города страны, объеди-
нив людей из самых разных 
слоёв общества, выражав-
ших негодование насилием 
и агрессией сионистского ре-
жима в отношении суверен-
ного государства.  

Демонстранты в Лахоре, 
Карачи, Фейсалабаде несли 
плакаты и транспаранты в 
поддержку иранцев, осно-
ванную на общей религиоз-
ной и культурной идентич-
ности, а также на взаимном 
неприятии западного импе-
риализма в Ближневосточ-
ном регионе. Манифестанты 
призывали к сплочению ис-
ламских стран в борьбе с об-
щими врагами, подчёркивая 
необходимость создания 
единого фронта для решения 
проблем, с которыми стал-
кивается мусульманский 

мир, особенно в свете пред-
полагаемых угроз, исходя-
щих от сионистов.  

Между тем 15 июня ми-
нистр обороны Пакистана 
Хаваджа Асиф заявил, что 
Исламабад окажет Тегерану 
поддержку «всеми возмож-
ными средствами» на фоне 
эскалации конфликта с Из-
раилем. По данным иран-
ских СМИ, в столицу Ирана 
уже прибыла партия паки-
станских ракет: в подтвер-
ждение слухов о предостав-
лении военной помощи в 
воздушном пространстве ис-
ламской республики был за-
мечен военно-транспортный 
самолёт. Генерал-майор Му-
хаммад аль-Самади, цити-
руемый порталом «Араб ди-
фенс», назвал эту поставку 
первой в серии планируе-
мых мер поддержки, вклю-
чающих, вероятно, системы 
ПВО, предположительно из 
КНР, РФ или КНДР. 

По данным иранских ис-
точников, в Тегеран достави-
ли ракеты «Гаури» и «Ша-
хин», способные нести ядер-
ные боеголовки. Генерал аль-
Самади также упомянул воз-
можность отправки китай-

ских систем ПВО HQ-9. КНР, 
поддерживающая тесные 
связи с Пакистаном и Ира-
ном, ранее выразила готов-
ность содействовать деэска-
лации, но, по данным агент-
ства «Рейтер», в иранском 
воздушном пространстве 
фиксировались китайские 
грузовые самолёты, что ука-
зывает на возможные по-
ставки вооружений. 

 

Впрочем, солидарность с 
иранцами демонстриро-

вали не только на Ближнем 
Востоке, но и в Европе. Ма-
нифестация против атаки на 
Иран, в частности, прошла в 
Лондоне. В акции, организо-
ванной под окнами Вест-
минстерского дворца, где за-
седает британский парла-
мент, приняли участие не-
сколько тысяч человек, рас-
тянувших баннеры «Не напа-
дайте на Иран!» и «Бойкот и 
санкции Израилю!». Участ-
ники мероприятия, иниции-
рованного движением «Кам-
пания солидарности с Пале-
стиной», также принесли с 
собой флаги Палестины, 
Ирана, Ливана и Сирии, то 
есть тех стран, которые за 

последний год в той или 
иной мере уже испытали на 
себе агрессию еврейского го-
сударства. 

В Стокгольме акцию в под-
держку Ирана и Корпуса 
стражей исламской револю-
ции (КСИР) устроила швед-
ская экоактивистка Грета 
Тунберг. К митингу «Вперёд, 
Иран!», проходившему на-
против еврейского культур-
ного центра, присоедини-
лись несколько тысяч шве-
дов, требовавших от мирово-
го сообщества «оказать со-
действие иранцам в их на-
ционально-освободительной 
борьбе с сионистским агрес-
сором». 

Фото Рейтер.

Долой рассадник 
антисоветизма! 

 
12 июня в Москве, на Малой Никитской улице, со-

стоялась встреча депутатов-коммунистов разных 
уровней с избирателями. Акция была приурочена к 35-
летию принятия продвигаемой ельцинскими «демокра-
тами» «Декларации о государственном суверенитете 
РСФСР». Этот шаг способствовал активизации нацио-
нал-сепаратистских устремлений республиканских ли-
деров и внёс существенную лепту в развал Советского 
Союза. Одновременно коммунисты и их сторонники вы-
ражали протест против функционирования в Москве 
(равно как и в других городах России) Ельцин-центра. 

На мероприятии присутствовали представители ЦК и МГК, 
КПРФ, Ленинского комсомола (ЛКСМ РФ), организаций «Дети 

войны», «ВЖС — «Надежда России», депутаты Государственной 
думы, Московской городской думы и т.д. В их числе — секретарь 
ЦК КПРФ С.П. Обухов, советник Председателя ЦК КПРФ В.Р. Родин, 
второй секретарь МГК КПРФ В.В. Обуховский, секретари МГК 
КПРФ Д.А. Парфёнов, Л.А. Зюганов, первый секретарь МГО ЛКСМ 
РФ Д.А. Багина, руководитель Московского городского отделения 
организации «Дети войны» Ю.Е. Лапин, председатель Московско-
го городского отделения «ВЖС — «Надежда России» Ю.Б. Михай-
лова, координатор «Левого фронта» А.О. Удальцова, первые сек-
ретари МПО КПРФ «Бабушкинское», «Куйбышевское», «Ленин-
градское», «Ленинские Горы», «Мичуринское», «Октябрьское», 
«Советское», «Тимирязевское» Н.В. Кутлунина, Л.Я. Ситникова, 
Ш.А. Мусаев, З.Ш. Путуридзе, И.В. Суханов, Е.С. Корчагина,  
С.Б. Курганский, П.С. Звягинцев. 

Михаил ЧИСТЫЙ. 
Фото Антона АБРАМОВА.

Новое нападение Израи-
ля на Иран, помимо 
авиационных и ракет-

ных ударов, сопровождалось 
масштабной диверсионной 
операцией. С иранской терри-
тории были нанесены удары с 
использованием дронов по 
ключевым военным и про-
мышленным объектам ислам-
ской республики. Кроме того, 
жертвами покушений стали 
около десятка ведущих учё-
ных-атомщиков Ирана, а так-
же руководители его силовых 
структур, включая и Корпус 
стражей исламской револю-
ции (КСИР). В большинстве 
случаев они были убиты на 
своих рабочих местах или в 
собственных квартирах и до-
мах, причём жертвами оказа-
лись и семьи. 

Израиль и ранее прибегал к 
убийству ключевых иранских 
деятелей. Так, в 2010—2012 го-
дах были убиты четверо круп-
ных физиков. При этом исполь-
зовались как убийцы-стрелки, 
так и взрывные устройства. В 
2020 году руководитель Центра 
физических исследований 
Мохсен Фахризаде был рас-
стрелян из дистанционно 
управляемого пулемёта. 

Однако нынешние теракты 
поразили и массовостью, и ве-
ликолепной осведомлённостью 
Израиля о нахождении целей в 
Иране «здесь и сейчас». К при-
меру, руководство ВВС ислам-
ской республики погибло почти 
в полном составе, когда сидело 
на совещании, а в другом слу-
чае удар дрона пришёлся точно 
в стену спальни, в которой в тот 
момент находился высокопо-
ставленный военный. 

Даже не зная всех подробно-
стей, можно сделать вывод о 
том, что такого рода операция 
не могла быть осуществлена 
без немалого числа «помощни-
ков» внутри Ирана, причём от-
нюдь не только рядовых, но и 
обладающих соответствующей 
информацией. Масштаб слу-
чившегося даже позволил не-
которым комментаторам со-
бытий высказать предположе-
ние о сговоре некоей группи-
ровки с Израилем и происходя-
щем в Иране перевороте. 

Что ж, один урок налицо. Ес-
ли в твоей стране интересы 
части так называемой элиты 
находятся за рубежом, то она 
становится естественным со-
юзником внешних сил. В Ира-
не, который является сырь-
евым экспортёром, безуслов-
но есть «уважаемые люди», 

кровно заинтересованные в 
том, чтобы нефть шла на 
внешние рынки без препят-
ствий. И ради снятия санкций 
эти господа готовы на многое. 

Но и помощники низового 
звена тоже найдутся в изобилии, 
если молодое поколение воспи-
тано в духе квалифицированно-
го потребительства. От лёгких 
денег они не откажутся, а о по-
следствиях думать не будут. 

Впрочем, получив тяжёлый 
удар, Иран нашёл в себе силы 
ответить. И ответ оказался не-
ожиданно эффективным. Все 
последние дни социальные сети 
буквально завалены видеоро-
ликами с попаданиями боего-
ловок иранских ракет по раз-
личным израильским объектам. 
Многие уже иронизируют, что 
разрекламированная Израилем 
система противоракетной обо-
роны «Железный купол» на де-
ле оказалась дуршлагом. 

Мы иронизировать не ста-
нем. Дело в том, что израиль-
ские ПВО и ПРО действитель-
но одни из лучших в мире, к 
тому же имеют постоянный 
боевой опыт. И тем не менее с 
иранским ответом они не 
справились, пропуская не од-
ну-две, а массу целей, и в из-
раильских городах становится 
всё больше руин. 

Болезненный опыт Израиля 
— это тоже урок: сегодня сред-
ства нападения доминируют 
над средствами защиты. То 
есть неуязвимых нет, как это 
было в ХХ веке, когда в СССР и 
США осознали неизбежность 
взаимного уничтожения и по-
пытались договориться. 

Но тогдашние политики 
имели недавний опыт Второй 
мировой войны, видели её 
своими глазами, чего у ны-
нешних «элит» нет. Зато есть 
кризис мировой капиталисти-
ческой системы, исчерпавшей 
источники роста, есть дрях-
леющий гегемон в лице США 
и есть его надежды решить 
проблемы через «контроли-
руемые» конфликты, а плюс к 
тому чувство собственной ис-
ключительности «элитариев», 
которое создаёт у них иллю-
зию своей неуязвимости. 

И вспоминаются ленинские 
слова о том, что «войны со все-
ми их бедствиями порождает 
капитализм» и «мировое гос-
подство есть, говоря кратко, со-
держание империалистической 
политики, продолжением кото-
рой является империалистиче-
ская война». 

Михаил КОСТРИКОВ.9 770233 427776 26052

Стамбул

Исламабад
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Л идер КПРФ Геннадий Зюганов в 
своём выступлении на заседании 
Госдумы 10 июня в числе крайне 

серьёзных сегодняшних проблем назвал 
стремительный рост цен. Депутаты-
коммунисты неоднократно вносили за-
конопроекты о государственном регу-
лировании цен на продукты питания и 
товары первой необходимости. Этот же 
вопрос вынесен Компартией и на стар-
товавший в начале года Народный ре-
ферендум. Его итоги подводить пока 
рано. Акция только набирает обороты. 
Но абсолютное большинство проголо-
совавших выступают за ограничение 
торговой наценки на товары первой 
необходимости. 

Коммунисты со всех трибун доказы-
вают свою правоту. Выступая на бри-
финге, традиционно предваряющем 
пленарное заседание Думы, Геннадий 
Андреевич отметил, что сегодня власть 
тратит на поддержку агросектора всего 
1,3% бюджета, а Советская страна на-
правляла на сельское хозяйство не 
меньше 15%. 

Не только словом, но и делом комму-
нисты добиваются поставленных задач. 
Созданные при их поддержке народные 
предприятия показывают пример и эф-
фективного хозяйствования, и высокой 
степени социальной защиты сельских 
тружеников. 

Поэтому несколько странно про-
звучала сентенция спикера палаты 
«единоросса» Вячеслава Володина: дес-
кать, у вас, имея в виду коммунистов, 
власть есть, поскольку профильный ко-
митет Госдумы по вопросам сельского 
хозяйства возглавляет представитель 
фракции КПРФ. К сожалению, этого ма-
ло. Пока большинство депутатских ман-
датов принадлежит «Единой России», 
кардинально решить основополагаю-
щие вопросы жизнеустройства страны 
не получится. Мастерски имитируя бес-
корыстное служение народу, «едино-
россы» неизменно действуют в русле 
интересов финансово-олигархического 
капитала. 

 

Последнее особенно резко прояви-
лось при внесении поправок в 
Градостроительный и Жилищ-

ный кодексы, дающих право властям 
городов федерального значения — 
Москвы, Санкт-Петербурга и Севасто-
поля — самим определять требования к 
месту расположения нового жилья при 
переселении граждан по программе 
комплексного развития территорий. 
«Единороссы» заявили, что законо-
проект позволит жителям «получить 
более чёткие и конкретные гарантии 
при реализации механизмов комплекс-
ного развития территорий». Коммуни-
сты же считают, что принятые нормы 
лишь «уточняют чиновничий про-
извол», позволяя регионам расселять 
людей из сносимых домов «хоть на 
край города». 

10 июня при обсуждении законо-
проекта во втором чтении Михаил 
Матвеев вынес на отдельное голосова-
ние палаты часть своих поправок. Де-
путат предлагал ввести норму, обязы-

вающую субъекты Федерации норма-
тивными актами предоставлять собст-
венникам и нанимателям жилых поме-
щений равноценное жильё в границах 
района, на который распространяется 
решение о комплексном развитии тер-
риторий, а также при определении раз-
мера возмещения за изъятое жилое по-
мещение ориентироваться на средне-

рыночную стоимость одного квадрат-
ного метра общей площади по региону: 
компенсация должна быть не ниже по-
лученной при таком расчёте суммы. 
Были предложены и другие нормы. Все-
го депутат Матвеев подготовил 11 по-
правок. Все они были отклонены «еди-
нороссами». 

По мнению Сергея Обухова, это оче-
редной шаг в сторону административ-
ной централизации, где интересы ин-
весторов, строительных олигархов, за-
стройщиков, чиновников оказываются 
более важными, чем мнение жителей. 
Указав на то, что законопроект отменил 
публичные слушания, депутат подчерк-
нул: «Это не защита, а просто провоз-
глашение новых возможностей для чи-
новников действовать по своему усмот-
рению вопреки интересам жителей». 

 

«Правительственный час», по-
свящённый охране здоровья 
школьников и развитию фи-

зической культуры и массового детско-
юношеского спорта, стал главной темой 
дня 11 июня. 

Особое внимание было уделено во-
просу реализации, а точнее невыпол-
нения рекомендаций Госдумы о подго-
товке и проведении летней оздорови-
тельной кампании 2025 года. На конец 
мая из 20 рекомендаций, отражённых в 
постановлении Госдумы от 22 октября 
2024 года, выполнено только 8. 

Председатель комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина Останина, 
выступая с парламентской трибуны, об-
ратила внимание приглашённых на 
«правительственный час» вице-премь-
ера Дмитрия Чернышенко и руководи-
телей профильных министерств на вы-
сокую стоимость путёвок в детские лет-
ние оздоровительные лагеря. На цифрах 
и фактах депутат показала, что боль-
шинство семей не могут позволить себе 
отправить ребёнка в загородный лагерь. 
Цены на путёвки начинаются от 50 ты-
сяч рублей за двухнедельную смену, хо-
тя полноценная смена всегда была три 
недели, но тогда и стоимость путёвок 
становится кратно выше — например, 
во Владимирской области 123 тысячи 
рублей. Есть даже и недельные смены. 
Разве за такой короткий промежуток 

времени ребёнок может как следует от-
дохнуть, укрепить здоровье и набраться 
сил на новый учебный год?! Конечно, 
нет. Но многие вынуждены соглашаться 
и на это, поскольку оплатить более дли-
тельный период пребывания ребёнка в 
лагере семьям не по силам. 

«Мы бы очень хотели понимать, каков 
будет механизм поддержки приобрете-
ния путёвок? Если вы кешбэк не под-
держали, что предложите тогда?» — об-
ратилась депутат-коммунист к членам 
правительства. В только что принятых 
поправках к бюджету 2025 года эта про-
блема не была отражена. Если какие-то 
меры поддержки правительство и пред-
ложит, то уже, видимо, в будущем году. 
И то не факт. 

Если поддержка будет такой же, как 
в этом году с проездом, то это не под-
держка, а форменное издевательство. 
Например, цены на авиабилеты были 
снижены для детей, но увеличены для 
всех остальных. В результате перелёт 
на самолёте стал самым дорогим за 
последние 24 года. Железнодорожные 
билеты подешевели, но купить их 
практически нереально. Родители жа-
луются депутатам: «Чтобы приобрести 
льготный билет в Крым, отводится бук-
вально несколько минут. В итоге не-
сколько минут посидели в компьютере, 
а дальше слёзы, потому что никто ни-
куда не поехал». «Мы-то рассчитывали 
на другое: не только то, что билеты бу-
дут льготными, но и увеличится коли-
чество поездов хотя бы в Крым в этот 
летний оздоровительный сезон», — за-
метила депутат. 

Зато за счёт пришкольных лагерей 
правительство рисует красивые отчёты: 
40 тысяч лагерей распахнули свои двери 
для 6 миллионов детей. «Почему опять 
чохом приводится эта статистика, кото-
рая ни в чём нас не убеждает?! — возму-
тилась депутат. Давайте всё-таки наве-
дём в этом деле порядок. У нас всего 
2300 загородных лагерей, не могут там  
6 миллионов детей отдохнуть. Охват де-
тей где-то 30%, а в Чечне только 3%, в 
Арктике — 1%. Инфляция сказывается 
на цене путёвки, но почему тогда не уве-
личивается финансирование программы 
«Дети Арктики»? Сколько лет существует 
программа, столько лет и финансирова-
ние держится на одном уровне. Про-
грамма охватывает 25 тысяч детей, а их 
800 тысяч в Арктике проживает. 

Выделены 3 миллиарда рублей на 
строительство модульных лагерей, и 
они уже идут в отчёте за этот год как 
возведённые конструкции, в которых 
отдыхают дети. Но в некоторых регио-
нах, например в Оренбургской и Ар-
хангельской областях, деньги так и не 
освоены. И одновременно продолжают 
закрываться лагеря. 

Не решены вопросы качества и безо-
пасности детского отдыха. Есть случаи 
массового отравления детей. 

В очередной раз депутат Останина 
потребовала вернуть в федеральный 
бюджет строку о помощи детям из мно-
годетных семей, детям участников СВО 

и тем, кто оказался в трудной жизнен-
ной ситуации. Она напомнила: только в 
многодетных семьях воспитываются 
около 9 миллионов детей, тогда как ме-
ры поддержки охватывают лишь 2,2 
миллиона. 

Нина Останина также передала заме-
стителю председателя правительства 
Дмитрию Чернышенко просьбу много-
детного отца Евгения Кравцова, у кото-
рого 18 детей (это самая многочислен-
ная семья в России) сделать для много-
детных семей бесплатный проезд по 
платным дорогам. К чести вице-премь-
ера, он моментально отреагировал на 
эту просьбу, сказав, что предложение 
взято в работу, а 11 несовершеннолет-
них детей семьи Кравцовых получат 
путёвки в загородный лагерь «Маяк» в 
Ленинградской области. 

Помимо летнего отдыха детей, на 
«правительственном часе» обсуждались 
и другие проблемы, связанные со здо-
ровьем подрастающего поколения. Ми-
нистр здравоохранения Михаил Му-
рашко сообщил, что выявлены опреде-
лённые тенденции в заболеваниях 
школьников: сколиоз, повышение в 
полтора раза случаев болезней глаз, по-
вышение количества зафиксированных 
болезней желудочно-кишечного тракта, 
рост в 1,6 раза заболеваемости ожире-
нием (480 тысяч школьников). При этом 
доля здоровых и почти здоровых детей 
на протяжении последних 10 лет не ме-
няется и составляет 83%. 

Исполняющий обязанности мини-
стра просвещения Александр Бугаев 
сообщил о том, что министерство при-
нимает меры для снижения чрезмер-
ной нагрузки на школьников: норми-
ровано проведение контрольных ра-
бот, которые должны составлять не бо-
лее 10% от общего числа уроков, син-
хронизировано содержание программ 
с экзаменами. Эти изменения вступят 
в силу с 1 сентября. 

Прозвучали предложения о списании 
бюджетных кредитов регионам при 
условии направления высвобожденных 
денег на детский отдых, о задействова-
нии школьных спортобъектов во вне-
урочное время для занятий детей спор-
том в режиме секций, о создании еди-
ного реестра организаций отдыха детей 
и их оздоровления, а также реестра физ-
культурно-спортивных организаций, о 
государственном распределении вы-
пускников вузов на тренерскую работу, 
о возрождении традиции прохождения 
практики студентами вузов в спортив-
ных организациях, об использовании 
целевого набора для привлечения вы-
пускников медколледжей для работы в 
школьных медицинских пунктах. 

Алексей Куринный от имени фрак-
ции КПРФ внёс предложения перевести 
всех медиков образовательных учреж-
дений в систему минздрава и ввести 
обязательное бесплатное питание для 
школьников средних классов. 

Михаил Берулава поинтересовался, 
как учитываются последние научные 
исследования в области охраны здо-
ровья при разработке, проектировании 
федеральных государственных образо-
вательных стандартов и федеральных 
образовательных программ общего 
среднего образования. 

От фракции КПРФ на «правитель-
ственном часе» выступил первый заме-
ститель председателя комитета Госду-
мы по науке и высшему образованию 
Олег Смолин.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Состоявшиеся на минувшей неделе два пленарных заседания 
Госдумы вобрали в себя много важных, насущных вопросов. Здесь и 
рост цен, и здоровье детей, и попрание жилищных прав граждан. 
Отстаивая интересы граждан в схватке с парламентским боль-
шинством и его партийными сателлитами, депутаты-коммуни-
сты по всем этим проблемам занимали жёсткую и принципиальную 
позицию, требуя от власти принятия конкретных решений.

Здоровая школа — 
здоровый народ

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Коммунисты стали донорами
И стория донского донорства 

насчитывает девяносто с 
лишним лет со времени соз-

дания в Ростове-на-Дону Северо-
Кавказского краевого ин ститута 
травматологии и переливания кро-
ви. Во время Великой Отечествен-
ной войны институт, кровозабор-
ные пункты оказывали бесценную 
помощь фронту и лечебным уч-
реждениям области, обеспечивая 
их консервированной кровью. 

Сегодня, когда снова гремят бои, 
доноры совершают «тихий подвиг» 
во имя здоровья и жизни защитни-
ков Родины. Коммунисты тради-
ционно участвуют в благородном 
деле донорского движения, актив-
но помогают донским медицин-
ским учреждениям, сдают кровь 
для воинов на постоянной основе. 

Представители КПРФ посещают во-
енные госпитали, расположенные 
как на территории Ростовской 
области, так и в зоне проведения 
специальной военной операции, 
знают не понаслышке, как необхо-
дима донорская кровь для спасения 
жизней бойцов. 

Накануне донорского праздника 
и Дня медицинского работника 
донские коммунисты отправили 
на фронт гуманитарный груз, ко-
торый был сформирован специ-
ально для разных отделений ре-
гиональной Луганской станции пе-
реливания крови. Материалы и 
препараты будут распределены 
между прифронтовыми госпита-
лями, в которых проводится экс-
тренное переливание крови и её 
компонентов. 

Руководитель фракции КПРФ в 
донском Законодательном собрании 
Алексей Мисан поздравил сотруд-
ников Государственного бюджетного 
учреждения Ростовской области 
«Станция переливания крови», вы-
разил благодарность всем специа-
листам, которые проводят забор 
крови, контролируют санитарное со-
стояние станций переливания, раз-
рабатывают методики и аппаратуру, 
тщательно обследуют сдаваемые 
препараты. 

— Мы искренне признательны 
каждому из вас — врачам, лаборан-
там, медсёстрам, фельдшерам, реги-
страторам, водителям и всему пер-
соналу — за самоотверженный труд, 
преданность делу, чуткость и готов-
ность прийти на помощь в любой 
ситуации. Вы обеспечиваете без-

опасность и доступность донорской 
крови, которая является незамени-
мым средством для спасения жизней 
тысяч пациентов, находящихся в 
критическом состоянии, проходя-
щих сложные операции или борю-
щихся с тяжёлыми заболеваниями, 
— подчеркнул Алексей Мисан. 

Он призвал земляков стать во-
лонтёрами донорского движения, 
приобщиться к этому жизненно 
важному, патриотическому делу, 
поддержать российских бойцов. 
«Это лишь малая доля того, что 
мы можем сделать для наших за-
щитников!» — убеждён руководи-
тель фракции КПРФ. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

В  следующем году ис-
полнится 10 лет, как 
опытный бухгалтер 

Галина Валевач вступила 
в КПРФ. С того времени 
она активно разоблачает 
преступную «бухгалте-
рию» капитализма. И 
очень часто — в одиноч-
ных пикетах, которые Га-
лина считает очень дей-
ственными. Во-первых — 
это единственный на се-
годня открытый способ 
политической борьбы 
коммунистов. Во-вторых, 
такие пикеты дают воз-
можность поднимать ак-
туальные общественные 
вопросы и обсуждать их 
в гуще народа. 

«Вода камень точит» — 
эту вековую мудрость хо-
рошо усвоили коммуни-
сты горной Кабардино-
Балкарии. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Северо-Кавказский  
федеральный округ.

Действовать во имя 
справедливости

Вода камень точит 
Секретарь первичного отделения «Первомайская» 

Нальчикского горкома КПРФ Галина Валевач провела 
одиночный пикет против роста цен. Лаконичный пла-
кат в её руках наглядно продемонстрировал жителям 
столицы КБР, почему сегодня в стране цены на продук-
ты питания и товары ползут вверх.

Личные взносы в Фонд поддержки «Правды» 
передали через общественную приёмную, 
Сбербанк и почтовыми переводами в мае. 
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Депутаты фракции 
КПРФ в Законодательном 
собрании Ростовской обла-
сти во главе с её руководи-
телем Алексеем Мисаном 
посетили станцию перели-
вания крови, откуда препа-
раты поступают в военные 
госпитали и на передовую. 
Добровольцы от Компар-
тии сдали кровь для участ-
ников специальной военной 
операции, приурочив свой 
визит к Национальному дню 
донора и Дню медицинского 
работника.

Спасибо, друзья! 
Мне 75 лет, мои лучшие годы пришлись на времена Советского Союза, 

который теперь ругают только те, на мой взгляд, кто сейчас погряз в лихоим-
стве, разврате, кто сходит с ума, не зная куда девать деньги и на какие изли-
шества их потратить, кто живёт в роскоши и изобилии, как сыр в масле ката-
ется. В СССР не было такого громадного разрыва между заработками, что мы 
наблюдаем сейчас. За какие такие заслуги безголосые так называемые певцы 
получают в разы больше, чем врачи, учителя, преподаватели вузов, приносящие 
реальную пользу обществу? К сожалению, действительность такова, что на-
стоящие труженики зачастую надрываются, чтобы прокормить семьи, а 
другие, обалдевшие от денег, просто-напросто паразитируют, иначе не скажешь. 
Я за то, чтобы возвращаться к социалистическим принципам — принципам 
справедливости. Не должен народ жить в нищете. 

Иван ВОСТРИКОВ. 
г. Орёл.

В  своём выступлении он 
дал обстоятельный ана-
лиз текущей междуна-

родной обстановки и положе-
ния России в условиях усили-
вающегося геополитического 
давления, осветил ключевые 
вызовы, с которыми сталки-
вается страна: санкционное 
давление, разрушение систе-
мы международного права, 
идеологическую и информа-
ционную агрессию со стороны 

Запада. Было отмечено, что в 
таких условиях необходимы 
укрепление государственного 
суверенитета, развитие оте-
чественной экономики и воз-
рождение духовно-нрав-
ственных основ. 

Особое внимание лидер 
КПРФ уделил предстоящему 
съезду партии, который прой-
дёт в начале июля. Он под-
черкнул, что на съезде будут 
сформулированы новые зада-

чи, стоящие перед партией. К 
их выполнению должны быть 
готовы коммунисты всех уров-
ней. Это потребует высокой 
организованности, принципи-
альности и идейной твёрдо-
сти. Лидер КПРФ призвал слу-
шателей активно включаться 
в партийную жизнь, углублять 
знания и готовиться к новым 
вызовам. Он особо отметил: 
чтобы быть настоящим ком-
мунистом, нужно знать страну 
— её историю, культуру, эко-
номику — во всём многообра-
зии, жить интересами народа 
и действовать во имя справед-
ливости. 

КПРФ.ру

11 июня в Центре политической учёбы ЦК КПРФ 
лидер Коммунистической партии Геннадий Зюганов 
выступил перед слушателями 60-го юбилейного по-
тока с лекцией на тему «Россия в современном мире».

П роблема здоровья школь-
ников была остро постав-
лена нами на больших 

парламентских слушаниях 24 
июня 2019 года, она вошла в ре-
комендации слушаний, едино-
гласно одобренная всем соста-
вом Думы. Цитирую: «Иниции-
ровать разработку федерального 
проекта в составе национально-
го проекта «Здравоохранение», 
направленного на сохранение и 
укрепление здоровья обучаю-
щихся и воспитанников до-
школьных образовательных ор-
ганизаций». Но исполнена ре-
комендация не была, поэтому 
возвращаемся к теме. 

Оценки состояния здоровья 
школьников расходятся не 
только у официальных лиц и 
независимых экспертов, но и у 
государственных органов. В но-
ябре 2008 года в Послании Фе-
деральному собранию прези-
дент Дмитрий Медведев за-
явил: сегодняшняя статистика 
здоровья школьников просто 
ужасающая. Однако, по данным 
минздрава, 28% школьников 
относится к первой группе здо-
ровья, а почти 85% — к первой 
и второй, это здоровые и прак-
тически здоровые дети. При 
этом, по оценкам Роспотреб-
надзора, абсолютно здоровых 
детей в школе 10—12%, а около 
60% страдают хроническими 
заболеваниями. Предложение: 
создать совместную рабочую 
группу и получить объектив-

ную картину состояния здо-
ровья школьников. 

Не менее важно здоровье 
психическое. По данным вице-
президента Российской акаде-
мии образования Фельдштей-
на, в 2012 году 48% детей уже в 
дошкольном возрасте имели 
пограничные проявления кли-
нических форм психических 
нарушений. По данным много-
летнего главного психиатра 
России Зураба Кекелидзе, у 30% 
школьников наблюдалась деза-
даптация в социуме, в том чис-
ле среди них 70—80% имели 
психические отклонения. 

 Во многом с психическими 
проблемами связаны и акты 
публичного насилия в школе, 
которые мы наблюдаем. 

Школа — не самый главный 
фактор ухудшения здоровья 
детей. По данным академика 
Черешнева, среди факторов, 
определяющих здоровье на-
ции, образ жизни — это 50—
55%, а здравоохранение и ме-
дицина — только 10—15. Во 
многом мы платим за ослабле-
ние действия естественного 
отбора, в том числе за наши 
действительные достижения в 
области снижения младенче-
ской и детской смертности. 
Число детей в возрасте от 8 до 
17 лет с психическими заболе-
ваниями, признанных инвали-
дами, с 2015 года выросло на 
43%, а число детей с наруше-
ниями зрения, признанных 

инвалидами, увеличилось на 
277%. Известный педагог Евге-
ний Ямбург предсказывает 
превращение профессии де-
фектолога в самую массовую 
педагогическую профессию. 
Тем не менее школа — важный 
фактор сохранения или разру-
шения здоровья. По данным 
офтальмологов, число детей с 
нарушениями зрения за 
школьные годы увеличивается 
в 10 раз. Вот лишь некоторые 
факторы школьной жизни, ко-
торые вредят здоровью. 

Непропорционально боль-
шое время работы сидя. По дан-
ным профессора Базарного, это 
приводит не только к искрив-
лению позвоночника, но и к 
снижению умственных способ-
ностей и даже репродуктивной 
функции. Выход: часть времени 
урока работать стоя за контор-
ками. Так делали Пушкин, Бе-
линский, Гоголь. Другая версия 
той же идеи — парты-конторки. 
Третья версия — разнообразие 
видов занятий, как, например, 
в школе возглавляемого Павлом 
Грудининым подмосковного 
совхоза имени Ленина. 

Предложение: в рамках од-
ного из федеральных проектов 
выделить регионам средства 
на софинансирование массо-
вой апробации методики В.Ф. 
Базарного и других здоровье-
сберегающих технологий. Пре-
дыдущая апробация, в том чис-
ле в Республике Коми, Белго-

родской области, Азербайджа-
не, дала улучшение показате-
лей здоровья до двух с полови-
ной — трёх раз. 

Чрезмерное количество уро-
ков в течение одного дня. Когда 
я учился в школе, больше ше-
сти уроков не было. Опросы 
родителей показывают, что и 
сейчас они считают шесть уро-
ков предельно допустимой на-
грузкой, тогда как уже в 7-х— 
9-х классах у ребят бывает по 
семь—восемь уроков. 

Предложение: проанализи-
ровать школьную программу на 
предмет возможного сокраще-
ния количества уроков в день 
без вреда для качества знаний, 
в том числе, например, посмот-
реть, чтобы так называемые до-
пы проводились в субботу. 

Все знают: донести до школы 
ранец, а тем более портфель с 
комплектом учебников и рабо-
чих тетрадей да ещё со сменной 
обувью — это адский труд, ис-
кривление позвоночника прак-
тически неизбежно. Две версии 
решения проблемы. Одна — вы-
пуск двойного комплекта учеб-
ников, для школы и для дома. 
Вторая — выпуск специальных 
учебных книг с электронными 
чернилами, которые не имеют 
вредного излучения, такую кни-
гу нести легко. 

Далее. Родители протестуют 
против непропорциональной 
цифровизации образования. 
Правила, установленные Рос-

потребнадзором, в современ-
ной школе нарушаются массово 
и грубо, домашние задания ча-
сто требуют выполнять исклю-
чительно в цифровой форме, 
книги из программы нередко 
невозможно взять в школьной 
библиотеке в бумажном виде, 
но только в цифровом. 

А каковы были последствия 
так называемой дистанционки 
в период пандемии, показал 
специальный центр при мин-
здраве России. По данным 
опроса, испытывали головные 
боли 27% школьников, наруше-
ние сна — 56%, в целом небла-
гополучные психические реак-
ции наблюдались у 84%. Ещё в 
2018 году Всемирная организа-
ция здравоохранения включила 
зависимость от видеоигр в чис-
ло психических заболеваний. 

Предложение: средствами 
Роспотребнадзора и Рособрнад-
зора в регионах обеспечить со-
блюдение санитарно-эпиде-
миологических правил цифро-
визации и образования. 

В своё время в рамках «Деся-
тилетия детства» была постав-
лена задача президентом Рос-
сийской Федерации: распро-
странение здоровьесберегаю-
щих технологий обучения, тех-
нологий в школах здоровья на 
все образовательные учрежде-
ния. Мы хотим, чтобы эта зада-
ча была исполнена, мы разде-
ляем позицию: «Здоровая шко-
ла — здоровый народ».

Выступление Олега Смолина от фракции КПРФ на «правительственном часе» в Госдуме 11 июня
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АНТИСОВЕТЧИНА

У йдя из жизни больше ста 
лет назад, Ленин про-
должает вызывать нена-

висть у эксплуататоров всех 
мастей и оттенков. В комму-
нистических идеях они с пол-
ным на то основанием видят 
смертный приговор своему 
господству. Их цель — уничто-
жить любое напоминание о ве-
ликом советском прошлом.  

Памятник в Оше (на снимке) 
стал объектом нападок до-
вольно давно. Крупнейший из 

сохранившихся в Централь-
ной Азии ленинских монумен-
тов возвышался на централь-
ной площади города, одним 
своим видом раздражая идей-
ных наследников угнетателей, 
лишившихся власти после Ве-
ликого Октября. Первоначаль-
но общественное мнение об-
рабатывали приверженцы на-
ционалистических и проза-
падно-либеральных взглядов. 
Постепенно к этому хору ста-
ли присоединяться некоторые 

чиновники и депутаты. Одна-
ко местная администрация 
дистанцировалась от подоб-
ных призывов. В 2021 году то-
гдашний мэр Оша Алмаз Мам-
бетов заверял, что решение о 
сносе может быть принято 
только после широкого обще-
ственного обсуждения. 

На мнение жителей любит 
ссылаться и нынешний градо-
начальник Женишбек Токтор-
баев. В начале года он выразил 
недовольство тем, что школы 
до сих пор носят имена Лени-
на, Гагарина, Панфилова и 
других выдающихся лично-
стей советского прошлого. 
После резонанса в СМИ мэр 
заявил, что всего лишь зачи-
тал письмо граждан.  

Но демократия и обществен-
ное мнение всегда были лишь 
прикрытием для господства 
буржуазии. В ночь на 7 июня в 
Оше тайно, даже без формаль-
ного обсуждения, был снесён 
памятник Ленину. Низость 
этого шага усугубляется ещё 
рядом факторов. Во-первых, в 
этом году исполняется 50 лет 
установки монумента работы 
скульптора Николая Томского. 
Во-вторых, Киргизия проходит 
через череду юбилеев, связан-
ных со знаковыми событиями 
советской истории. В прошлом 
году исполнилось сто лет соз-
данию Кара-Киргизской авто-
номной области — первого го-
сударственного образования 
киргизского народа в совре-
менной истории, а в следую-
щем году будет отмечаться 
столетие образования Киргиз-
ской АССР. И это не говоря о 
80-летии Победы в Великой 
Отечественной войне… 

Объяснения чиновников 
оказались предельно цинич-
ными. Демонтаж памятника 
они назвали «обычной прак-
тикой для улучшения общего 
архитектурного и эстетиче-
ского облика города», а также 
сослались на аналогичные ша-
ги российских властей, напом-
нив о переносе монументов 
Ленина в Санкт-Петербурге, 
Белгороде и других городах. 
Как ни крути, а опровергнуть 
последний аргумент нельзя. 
Постсоветская Россия дей-
ствительно подаёт не самый 
лучший пример отношения к 
социалистическому прошло-

му, чем и пользуются элиты в 
других странах.  

По словам властей Оша, на 
месте снесённого памятника 
будет установлен флагшток с 
государственным флагом, а 
скульптуру установят в одном 
из парков. Однако, по ряду 
данных, при демонтаже брон-
зовая фигура Ленина была раз-
резана «по живому» на уровне 
щиколоток, и в её сохранении 
есть большие сомнения.  

 

Р ешение о сносе вряд ли 
принималось местными 
властями без согласова-

ния с республиканским руко-
водством. Война с прошлым 
ведётся в стране на государст-
венном уровне. Несколько ме-
сяцев назад в Бишкеке был 
снесён комплекс зданий 
ВДНХ, а также находившийся 
на её территории памятник 
Ленину. Скульптура находится 
в складских помещениях, о её 
будущей судьбе ничего не со-
общается. Ранее в столице был 
уничтожен музей боевой сла-
вы имени Ивана Панфилова и 
ряд других известных зданий 
советской эпохи. Акт ванда-
лизма совершён в Джалал-
Абаде — ещё одном областном 
центре. Под предлогом рас-
ширения дороги власти снес-
ли установленный в 1943 году 
памятник Ленину.  

«Закатывая в асфальт» про-
шлое, власти уверены в своей 
безнаказанности. Встать на 
защиту памяти о прошлом 
фактически некому. Когда-то 
сильная Ошская городская ор-
ганизация Партии коммуни-
стов Киргизии переживает тя-
жёлые времена. В последний 
раз она принимала участие в 
выборах в местный кенеш (со-
вет) в 2016 году и набрала то-
гда 0,39 процента голосов, 
придя предпоследней. Не луч-
ше ситуация в большинстве 
других партийных отделений.  

Киргизия повторяет путь, 
пройденный большинством 
бывших республик СССР. В Ка-
захстане советские памятники 
либо снесены, либо убраны на 
задворки. Здесь продолжается 
процесс тотальных переимено-
ваний. В Кустанае недавно но-
вые, «идеологически правиль-
ные», названия получили не-
сколько улиц, среди них — 

Дзержинского. В городе Руд-
ном Кустанайской области за-
пущен процесс переименова-
ния улиц 50 лет Октября и 40 
лет Октября. Первой предлага-
ется присвоить имя Ахмета 
Байтурсынова — одного из ли-
деров партии «Алаш», которая 
в союзе с белогвардейцами вое-
вала против Советской власти.  

Инициативу поддержал 
аким (мэр) Рудного Виктор 
Ионенко. И это при том, что 
по итогам проведённого в про-
шлом году опроса 54 процента 
горожан выступили против пе-
реименований. «Мы должны 
понимать, что сегодня время 
для переименования уже при-
шло. Цепляться за прошлое не 
совсем правильно, — утвер-
ждает чиновник. — Мы не го-
ворим о том, чтобы убрать 
улицы Горького, Пушкина — 
ладно, хорошо, это дальней-
шая работа. Но 40 лет и 50 
лет... Спроси сейчас молодёжь 
— в честь чего эти улицы на-
званы? Революция была в 1917 
году. Для нас, старшего поко-
ления, это известная дата. Мо-
лодёжь уже этого не знает». 

Так что дело не только в на-
ционалистах и не только во 
власти, пугающейся любых на-
мёков на социализм, но и в та-
ких вот подпевалах, готовых 
исполнить любое пожелание 
вышестоящих инстанций. По-
этому процесс переписывания 
истории в регионе идёт пол-
ным ходом. Вот и президент 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев в очередной раз мазнул 
чёрной краской советское про-
шлое. 31 мая в стране отмечал-
ся день памяти жертв полити-
ческих репрессий и голода. 
«Память о миллионах безвин-
ных жертв тоталитаризма свя-
щенна. Здесь не может быть 
каких-либо исторических ин-
терпретаций и, тем более, 
оправдания антигуманной и по 
своей сути порочной госу-
дарственной политики того пе-
риода времени», — заявил он.  

Снося памятники и поливая 
грязью прошлое, правящие 
классы не в состоянии «каз-
нить» идеи социальной спра-
ведливости. Исторического воз-
мездия им не избежать.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Историческое беспамятство — 
синоним подлости

ВЕНА. В результате атаки со стороны Израиля на ядерном объ-
екте в иранском Исфахане пострадали четыре здания, сообщил 
глава Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) Ра-
фаэль Гросси, выразивший признательность властям Исламской 
Республики за сотрудничество и обмен информацией. Как уточнил 
руководитель МАГАТЭ, на других ядерных объектах, включая завод 
по обогащению топлива в Фордо, строящийся реактор на тяжёлой 
воде в Хондабе и АЭС в Бушере, повреждений не зафиксировано. 
Ущерб не нанесён и Тегеранскому исследовательскому реактору.  

 
КИЛЬ. Государства Евросоюза в марте и апреле впервые за три 

года с начала конфликта предоставили Украине военной помощи 
больше, чем США (72 млрд евро против 65 млрд), указал Институт 
мировой экономики в немецком Киле. Кроме того, страны Скан-
динавии и Великобритания существенно увеличили поддержку 
киевскому режиму, в то время как Германия сохранила «более 
умеренный уровень».  

 
ТАЛЛИН. КПП «Нарва-1» на границе с Россией может быть закрыт 

в случае роста очередей и ухудшения условий пересечения, заявил 
глава МВД Эстонии Игорь Таро. Дипломат также выступил против пе-
ревода «Нарвы-1» на круглосуточный режим работы и возобновления 
работы пешеходного пункта «Нарва-2». Напомним, 30 мая прибал-
тийская республика сообщила о прекращении переговоров с Россией 
по навигации на реке Нарве. Причиной принятия такого решения стал 
якобы отказ Москвы сотрудничать по вопросам безопасности. 

 
ЛОНДОН. Британскую службу внешней разведки MI6 впервые 

возглавит женщина: на этот пост назначена кадровый офицер Блейз 
Метревели, пока являющаяся гендиректором отдела Q MI6, отвечаю-
щего за технологии и инновации. Дама, получившая образование в 
Кембриджском университете и большую часть своей карьеры (на 
службу поступила в 1999 году) работавшая на оперативных должно-
стях на Ближнем Востоке и в Европе,  сменит Ричарда Мура, который 
уйдёт в отставку после пяти лет руководства MI6 осенью 2025 года.  

 
ЛИТОМЕРЖИЦЕ. В этом чешском городе, расположенном на 

северо-западе страны, сняли с пьедестала и перевезли на склад 
памятник «Честь и слава Советской армии». Процедура демонтажа 
сопровождалась протестом группы молодых и пожилых людей с 
плакатами и баннерами, сравнивших снос монумента с переписы-
ванием истории. «Я сомневаюсь, что самой большой проблемой в 
Литомержице является 50-летняя статуя. А учитывая, что мы от-
мечаем 80-ю годовщину освобождения нашей родины, в основном 
Красной Армией, это действительно странный способ поклонения», 
—  прокомментировала события одна из участниц акции. 

 
САН-ДЖОВАННИ-РОТОНДО. Муниципалитет этого итальян-

ского города, расположенного в провинции Фоджа на юге страны, 
отменил предоставленное в 1924 году почётное гражданство Бенито 
Муссолини, стоявшего во главе фашистского правительства с 1922-го. 
Несмотря на то, что с предложением в администрации выступил 
представитель оппозиции, решение было принято единогласно. 

 
СЕУЛ. Новые власти Южной Кореи не планируют предоставлять 

Украине дополнительную поддержку. Как отметил представитель 
администрации президента республики Ли Чжэ Мёна, Сеул про-
должит осуществлять ту помощь, которая оказывается Киеву на 
текущий момент.  

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

О дин из наглядных при-
меров недавнего вре-
мени — Швейцария. 

Власти этой страны приняли 
новые ограничительные меры 
в отношении РФ, добавив в 
уже существующие санкцион-
ные списки десятки физиче-
ских и юридических лиц. Так-
же, по официальному сообще-
нию правительства Швейца-
рии, в новом санкционном 
реестре значатся почти 190 
морских судов. В распростра-
нённом релизе федерального 
департамента по экономиче-
ским вопросам обозначены 
санкции против 17 физлиц, 58 
организаций, 31 компании и 
189 судов. 

Вот это, понимаете ли, ней-
тралитет! Впрочем, нейтра-
литетом такая политика на-
зывается, видимо, на некоем 
неведомом остальному миру 
«общеевропейском языке». 
Иначе как объяснить тот 
факт, что практически одно-
временно с введением новых 
антироссийских рестрикций 
швейцарские власти, не 
моргнув глазом, предлагали 
свою страну в качестве пло-
щадки для второго раунда 
российско-украинских пере-
говоров. Ссылаясь, разуме-
ется, на свой пресловутый 
нейтралитет.  

Что же касается самих 
санкций, то как минимум 

один из их пунктов вызывает 
одновременно и горькую 
улыбку, и недоумение: любо-
му здравомыслящему чело-
веку сложно было бы объ-
яснить введение Швейцарией 
санкций против судов, на ко-
торых перевозятся россий-
ские энергоносители. Ведь 
разглядеть ближайшее мор-
ское побережье от границ 
этой страны невозможно да-
же с самой высокой из швей-
царских гор и с помощью са-
мого мощного современного 
бинокля…  

А теперь о тех самых рос-
сийских энергоносителях, 
против перевозки которых 
столь бурно выступает прави-
тельство Швейцарии. В отли-
чие от «нейтральной» Швей-
царии, два открыто недруже-
ственных России государства 
— Франция и Бельгия — вы-
ступили как раз против за-
прета на импорт российского 
газа в страны Евросоюза, ко-
торый совсем недавно ини-
циировала Еврокомиссия. 

Как пишет в этой связи из-
дание «Политико», Брюссель 
и Париж отказались поддер-
жать запрет на импорт рос-
сийского «голубого топлива», 
требуя дополнительных кон-
сультаций по возможным по-
следствиям такого решения.  

«Два крупнейших покупа-
теля российского сжиженного 

природного газа в Евросоюзе 
отказываются одобрить план 
Брюсселя по запрету поставок 
газа из России, — отмечается 
в публикации. — Франция и 
Бельгия требуют вместо этого 
провести адекватный анализ 
того, какие экономические и 
правовые последствия повле-
чёт подобное решение».  

Министр энергетики Фран-
ции Марк Ферраччи объяснил 
позицию своей страны тем, 
что Париж защищает «евро-
пейскую стратегию диверси-
фикации» и при этом нужда-
ется в «юридической защи-
те». В этой связи он заявил 
изданию, что полный отказ 
от российского газа может 
ударить по французским 
частным компаниям, кото-
рые столкнутся с «судебными 
делами России» по поводу 
контрактов. 

Другими словами, совсем 
запутались европейцы в 
собственных антироссийских 
санкциях. Впрочем, как ви-
дим, даже у них ещё сохра-
няется понимание того, что, 
сколько ни кричи про гряду-
щую независимость от рос-
сийских энергоресурсов, на 
деле без них коллективному 
Западу не обойтись. Как ми-
нимум — далеко не в ближай-
шей перспективе. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Запутались 
в собственных 

санкциях 
 
Коллективный Запад настолько одержим антироссийскими санкциями, 

что порой доходит до парадоксальных ситуаций. Так, в своём санкционном 
раже некоторые называющие себя «нейтральными» государства даже пре-
восходят те страны, которые… входят в перечень недружественных России.

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

В  прошлом году число постоянных жите-
лей Молдавии только за счёт эмиграции 
уменьшилось на 32600 человек и остано-

вилось на отметке 2,38 миллиона. Эксперты 
всерьёз обеспокоены, ведь за этими цифрами 
кроется настоящая «эмиграционная эпиде-
мия». Следует отметить, что в официальную 
статистику попадает далеко не каждый пере-
селенец. В ней учитываются вставшие на миг-
рационный учёт в консульствах либо те, кто 
уведомил государство о переезде другим спо-
собом. 

Ещё более тревожным выглядит желание 
молодых молдаван покинуть страну. Доля 
граждан в возрасте от 20 до 39 лет составила 
39% от общего числа эмигрантов. Меняют ме-
сто жительства и едва достигшие совершенно-
летия: 26% эмигрантов младше 19 лет. Такое 
положение дел говорит о необратимой «утечке 
мозгов» и ослаблении экономики, теряющей 
рабочую силу и налогоплательщиков. 

Отдельное исследование было посвящено 
молодёжи 2004 года рождения. Тогда на свет 
появилось 38 тысяч малышей, и демографы 
проследили их путь от детского сада до сим-
волического 21 года. Получается, что на каж-
дом этапе это поколение сокращалось главным 
образом за счёт отъезда за границу. 

На момент начала школьного обучения 15% 
детей уже проживали за рубежом. К 16 годам 
примерно треть рождённых в 2004-м находи-
лись в эмиграции. А в 2023 году Молдавию по-
кинули 40% молодых людей, которым к тому 
моменту исполнилось 19 лет. По прогнозам, в 
2026-м в стране будет жить меньше половины 
тех, кто появился на свет в 2004 году. 

В исследовании подчёркивается, что, кроме 
демографических и репутационных потерь, 
страна лишается в среднем 100—120 тысяч ев-
ро налоговых поступлений, которые каждый 
её взрослый житель платит в течение 25—30 
лет. Авторы исследования заостряют внимание 
на фактическом отсутствии у государства воз-
можностей для привлечения иностранцев на 
постоянное место жительства. Многие страны 
решают проблему убыли населения именно 
этим способом, но для Молдавии данный сце-
нарий нереализуем. 

Общий демографический спад не в силах 
остановить даже наплыв украинских беженцев. 
В прошлом году в стране проживало больше 
57 тысяч граждан Украины со статусом бежен-
ца или временной защитой. Но большинство 
оказавшихся в Молдавии используют её как 
транзитный пункт по пути на запад, а остаются 
в основном пожилые украинцы или те, у кого 
здесь проживают родственники. 

Нет отдельной статистики, показавшей бы, 
сколько русскоязычных граждан Молдавии 

предпочли эмигрировать, но эксперты не раз 
предупреждали, что местные националисты 
во многом способствуют оттоку населения. 
Недавно приближённый к власти историк и 
бывший посол Молдавии в России Анатолий 
Цэрану в телеэфире назвал русскоязычных 
«некачественной этнической частью молдав-
ского общества». Ведущий его никак не осадил 
и лишь добавил, что на русском у них также 
говорят украинцы и гагаузы. 

По данным различных опросов, русский 
язык в быту используют около 70% жителей 
Молдавии, а свободно владеет им 80 процен-
тов. Примерно 10% считают русский родным 
языком. В 2021 году Конституционный суд с 
благословения Санду лишил его статуса меж-
национального, хотя и до и сразу после выбо-
ров она обещала не ограничивать его исполь-
зование. 

 

Н овоизбранный президент Румынии Ни-
кушор Дан подлил масла в огонь, за-
явив, что упростит процедуру получе-

ния молдаванами румынского гражданства. 
Эксперты сразу заговорили о новой демогра-
фической угрозе, так как румынский паспорт 
даёт право беспрепятственно жить и работать 
в странах ЕС. Поэтому его обладатели, особен-
но молодые, вряд ли останутся на родине, ко-
гда перед ними вся Западная Европа. 

Сейчас в национальном управлении по 
гражданству Румынии зарегистрировано 
около 160 тысяч прошений молдаван о пре-
доставлении румынского гражданства. Срок 
их рассмотрения может достигать трёх лет. 
Никушор Дан, прозападный либерал, полу-
чил на президентских выборах 140 тысяч го-
лосов молдаван, имеющих также и румын-
ский паспорт. Поэтому он и его соратники 
так заинтересованы в симпатиях жителей 
соседней страны. 

И вряд ли Дан отступит от своего обещания 
из-за возмущения оппозиции. В Партии ком-
мунистов Республики Молдова напомнили, 
что гражданство Румынии есть и у Майи Сан-
ду, и у многих министров и судей Конститу-
ционного суда. А руководство парламента от-
казывается даже включать в повестку дня за-
конопроект о запрете двойного гражданства 
для госчиновников. 

Очевидно, что молдавские власти не за-
интересованы в благополучии собственных 
граждан, им нет дела до массовой эмиграции, 
и бороться с её причинами они не собирают-
ся. Режиму Санду важно выполнять указания 
западных кураторов: пестовать русофобию, 
шовинизм и проявлять агрессию ко всем, кто 
стоит на его пути. 

Сергей АДАМОВ.

На пороге 
демографической 

катастрофы 
 
Молдаване всё чаще реагируют на выходки режима Майи Санду прове-

ренным способом — покидая родину. Население страны стремительно 
уменьшается на фоне бедности, русофобских речей провластных подпевал 
и ущемления прав и свобод. Особенно заметен отток молодёжи, не видящей 
перспектив в государстве, подконтрольном воинствующим глобалистам.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В  выставочном комплексе 
была представлена поч-
ти сотня проектов, ав-

торы которых — 150 школь-
ников, прошедших обучение 
по 15 направлениям детского 
технопарка. Среди лучших ра-
бот назван проект учащегося 
10-го класса средней школы 
№9 города Жлобина Евге- 
ния Емельянова и учащегося 
10-го класса Речицкой район-
ной гимназии имени В.Ф. 
Маргелова Даниила Придатко 
«Роботизированная система 
изучения почвенного покрова 
для аграрных нужд». 

«Наша разработка будет ис-
пользоваться для изучения 
пригодных для сельского хо-
зяйства почв. Это разведыва-
тельные работы. Сейчас это 
делают люди, которые ходят 
со специальными щупами, 
протыкают почву, просмат-
ривают её горизонт, в резуль-
тате чего определяется тип 
почвы и так далее. Благодаря 
этим работам выбираются 
наилучшие места для веде-
ния сельского хозяйства, на-
пример, для посева кукурузы, 
пшеницы и прочего. Наш ро-
бот призван автоматизиро-
вать этот процесс. Он сам 
проходит нужную террито-
рию, анализирует почвенный 
покров. Потом выдаёт тип 
почвы и конструирует карту 
в веб-приложении, где по 
точкам выводятся нужные 
показатели, в том числе 
влажность воздуха, темпера-

тура, атмосферное давление. 
Пользователь сам задаёт эти 
точки», — рассказал Евгений 
Емельянов. 

Даниил Придатко подчерк-
нул, что робот позволяет вы-
игрывать больше на автома-

тизации, чем на экономии 
времени. «Хотя если учесть, 
что человеку во время ра-
бочего дня необходимы пе-
рерывы на отдых, обед и дру-
гое жизнеобеспечение, то ис-
пользование робота позволит 
выиграть в том числе и во 
времени. Кроме того, данные 
робота более точные, потому 
что они напрямую обрабаты-
ваются системой», — добавил 
гимназист. 

Учащиеся детского техно-
парка на публичной защите 
продемонстрировали свои ин-
новационные разработки на-

прямую представителям веду-
щих отраслевых предприятий 
со всей Белоруссии, таких как 
МАЗ, «АМКОДОР», «Могилёв-
лифтмаш», БЕЛАЗ и другие. 

«Публичная защита — уни-
кальная возможность для 
предприятий найти перспек-
тивных молодых специали-
стов и инновационные ре-
шения для развития своего 
дела, а для учащихся — пред-

ставить свой проект реаль-
ному сектору экономики, — 
отметила заместитель ди-
ректора по учебно-воспита-
тельной работе Националь-
ного детского технопарка 
Татьяна Шибицкая. — Это 
инвестиция в будущее бело-
русской науки и промыш-
ленности. Дети же с образо-
вательной смены уедут с ба-
гажом знаний, контактами 
новых друзей, они увезут 
свой проект, над которым 
можно ещё потрудиться, до-
работать и сделать его лучше 
в следующем учебном году».

Инвестиция в будущее
В Национальном детском технопарке в Минске 

состоялась публичная защита исследовательских 
проектов учащихся майской образовательной смены, 
передаёт корреспондент БЕЛТА.

Постсоветские элиты продолжают дви-
гаться по скользкой дорожке антикомму-
низма. В Киргизии тайком снесены несколько 
памятников В.И. Ленину. Атаки на прошлое 
происходят и в других республиках региона.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

По информации интернет-портала 
эстонского гостелерадио ERR, сто-

личный градоначальник Евгений Оси-
новский по итогам заседания мэрии 
пояснил: выбор нового названия для 
Центра русской культуры обусловлен 
его расположением на бульваре Мере 
(в переводе с эстонского — «Морской 

бульвар»). Законопроект также преду-
сматривает передачу объекта под 
управление арт-центра «Котёл куль-
туры», а это означает фактическую 
ликвидацию Центра русской культуры 
как отдельного учреждения. 

Ранее сообщалось, что власти 
эстонской столицы приступили к 

демонтажу советской символики со 
здания Центра русской культуры. К 
слову, оно было построено в 1951—
1954 годах в стиле сталинского ам-
пира с элементами неоклассицизма 
по проекту архитектора Александра 
Кузнецова. Ранее здесь располагал-
ся Дом офицеров Балтийского фло-
та. Здание признано памятником 
архитектуры. 

 
Фото ru.wikipedia.org

Центр русской культуры ликвидируют?
Городская управа Таллина одобрила проект решения, преду-

сматривающий переименование Центра русской культуры в 
культурный центр «Мере».
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Н у вот, замыслил я при-
няться за биографический 
очерк о своём любимом 

театральном герое с его начала, 
о котором сам он в автобиогра-
фиях пишет кратко: «Родился я 
в Чите в 1935 году». А тут вдруг 
меня понесло в перестроечную 
рухлядь. 

Значит, есть какие-то основы, 
которые потом скажутся?.. 

Но ведь тогда-то всё (в основ-
ном!) было в порядке. Кончилась 
страшнейшая война. Кончались 
и выступления учащихся перед 
ранеными, а затем и уроки в 
школе. Куда поступать — маль-
чик Юра уже осмыслил. Он был 
среди первых в самодеятельно-
сти. И даже Борис Андреев, из-
вестнейший актёр советского 
кино того времени, своё посе-
щение их читинской школы кон-
чил резолюцией: «А вот этому 
мальчику посоветую дальше за-
ниматься». 

Так где же заниматься? Тут-то 
как раз и вышел в 1949 году, к 
стодвадцатипятилетию Малого 
театра, полнометражный доку-
ментальный фильм под названи-
ем «Малый театр и его мастера». 
Юрий Мефодьевич потом будет 
писать о нём: 

«Я ходил на него снова и снова, 
смотрел его дикое количество 
раз. Там играли любимые и из-
вестные по кино актёры: Ильин-
ский, Царёв, Жаров, Бабочкин, 
Рыжова, Турчанинова, Яблочки-
на, Владиславский, Шатрова, Ди-
кий… От этого созвездия кружи-
лась голова. Потрясённый, я меч-
тал только об этом театре. Мама 
моё решение не одобряла — она 
мечтала, чтобы я стал хирургом, 
может быть, потому, что я умел 
очень ловко вынимать занозы. 
Отец же меня поддержал. После 
школы я сразу отправил все до-
кументы, даже не оставив копий, 
в Москву, в Щепкинское училище. 
И они не затерялись. 

Наверное, это судьба». 
Да, сначала вот так она себя 

проявила, а потом, как вскоре вы-
яснится, совсем по-другому. Отец 
заранее готовился к поездке в да-
лёкую Москву, благо проезд ему, 
как музыканту Дома культуры 
железнодорожников, обеспечи-
вался туда и сюда бесплатный. 
Вместе с сыном, конечно. 

И вот, наконец, Юрий Соло-
мин раскрывает дверь того по-
мещения, о котором столько 
мечтал у себя в Чите. Теперь, 
как и положено, надо пройти 
для зачисления в училище име-
ни Щепкина три конкурса. Пер-
вый — завтра. 

 Если бы знал Юра, что его 
ожидает, как бы он поступил? 
Я-то уверен, поступил бы точно 
так же. Но затем ведь произош-
ло следующее. Он не узнал от-
ца, когда они встретились. У не-
го выкрали из кармана бумаж-
ник со всеми деньгами и доку-
ментами! 

Увы, такое в послевоенной 
Москве редкостью не было. И 
отец страшно обрадовался, когда 
увидел вдруг знакомого по чи-
тинскому Дому культуры: надо 
же было право своё восстанав-
ливать. И с его помощью он вос-
становил пропавший документ 
— на себя и на сына. Выезжать 
завтра. 

Вот они сидят друг напротив 
друга, отец и сын. Молчание и 
молчание. 

— Знаешь, папа, я не могу с то-
бой поехать, — вырывается у 
Юры. 

— А как же быть? 
— Свою группу создаёт Вера 

Николаевна Пашенная, и она ме-
ня по первому туру уже немного 
узнала. Завтра утром пойду к 
ней. Так и скажу: если хочет, 

пусть меня забирает. А иначе… 
Он дальше ничего не сказал, 

да и вряд ли что-то доброе имел 
в виду. Впрочем, предоставлю 
сейчас слово самому Юрию Со-
ломину: 

«Я пришёл в училище. На моё 
счастье, Вера Николаевна оказа-
лась там. Я попросил секретаря, 
чтобы её вызвали. Она вышла и 
спрашивает: «Что тебе, деточка?! 
Я ей всё рассказал и добавил, как 
меня научил отец: «Если берёте, 
то берите, а если нет, я уеду в Чи-
ту». Она задумалась. Сейчас, когда 

сам вынужден принимать подоб-
ные решения, я её понимаю. Ведь 
стоит ошибиться, и окажется, что 
силы твои потрачены впустую и 
молодого человека ты сбил с тол-
ку — он занял чужое место. Но 
всё-таки Вера Николаевна сказа-
ла: «Оставайся». 

Отец уехал. Мы с ним купили 
два килограмма сухарей. Кило-
грамм он оставил мне, а кило-
грамм взял с собой в дорогу. По-
езд до Читы шёл неделю. Так он 
всю неделю и ел эти сухари. А по-
ка доехал до дому, я уже стал сту-
дентом». 

В сё дальнейшее в его жизни 
можно определить двумя 
словами: Малый театр. И та-

ких здесь, на Театральной пло-
щади столицы, собралось абсо-
лютное большинство. Зачем они 
пришли сюда? 

Вы можете поговорить хоть со 
всеми и вывод сделаете такой: 
явились, чтобы продолжать де-
ло, начатое задолго до них. До-
стойно продолжать его, можно 
лишь обладая определёнными 
качествами, которые они и пред-
лагают. 

Что-то, наверное, сразу заме-
тила и воспитанница Малого те-
атра Вера Николаевна Пашенная 
в том самом «деточке», который 
пришёл к ней со своей просьбой. 
И ответ её был основан на надеж-
де. Что ж, ответом ей тоже стала 
надежда, которой, кажется, про-
питан был весь этот вчерашний 
школьник. 

За превращение её в реаль-
ность и пошла борьба в аудито-
риях Щепкинского училища, ко-
гда предстояло осваивать осно-
вы будущего мастерства. Он ста-
новился первым в одном деле, 

потом в другом и третьем. На 
него с любопытством смотрели 
глаза преподавателей и сотова-
рищей, когда надо было чем-то 
блеснуть. 

Из каждого выпуска училища 
трёх-четырёх выделяли как луч-
ших для показа в спектаклях те-
атра. Никто не удивился, когда 
Юра Соломин сюда попал. Во-
обще, всегда и для всех ведь хо-
рошо, когда предложенное нра-
вится, а он для этого себя не жа-
лел. И когда его зачислили в труп-
пу театра, никто (даже при явном 
желании!) не мог сказать, что «это 
в угоду кому-то». 

Нет, это было в угоду театру. 
Только ему! И Юрий Соломин сам 
понимал, что ему вверяют ту или 
иную роль по мере его возмож-
ностей. Способен на большее? 
Ладно, посмотрим. 

Смотрели в Малом всегда 
очень внимательно. И вот вам, 
пожалуйста: Игорь Ильинский, 
сыгравший в 1938 году на этой 
сцене Хлестакова в гоголевском 
«Ревизоре», предлагает эту роль 
в новом своём спектакле Юрию 
Соломину. 

Мне Юрий Мефодьевич расска-
зывал, как он воспринял такое 
предложение. И верил, и сомне-
вался. А Ильинский верил — даль-
ше некуда. Он повторял лишь од-
но: «Тебе надо прорваться через 
меня». На все просьбы отказаться 
от Соломина отвечал покачива-
нием головы. И до чего же прав 
оказался он в результате! 

Не удалось мне из-за других 
дел попасть на ту премьеру в са-
мом любимом моём театре. Но 
поздние вечерние звонки по-
смотревших говорили сами за се-
бя: да, ещё один «ревизор» в 
Москве всё-таки оказался. При-
чём блестящий, говорят… 

Так что второго спектакля я еле 
дождался. Впечатление было та-
кое, что хотелось кричать на всю 
площадь перед театром. И отсюда 
началось, что каждого «Ревизора» 
в последующем списке старался я 
уже не пропускать. 

 

С ам Юрий Мефодьевич где-
то оговорился, что играл 
Хлестакова лет пятнадцать. 

А я и до сих пор считаю, что боль-
ше, гораздо больше. Он был прав 
в том, что эта роль сразу вывела 
его в глазах коллектива на одно 
из первых мест. Теперь все ждали, 
что же новенького ему преподне-

сут с новой пьесой. Между тем 
заданный ритм театра продол-
жался, по-прежнему строго преду-
смотренный и слаженный. Всё ка-
залось очевидным. Репертуар 
всяким разностям определял своё 
место. И всё шло по расписанию, 
никаких оговорок. До тех пор, ко-
гда вдруг все спирали отказыва-
лись работать. 

Не так ли в Малом произошло 
однажды с «Царём Фёдором Ио-
анновичем» — пьесой Алексея 
Константиновича Толстого, ко-
торой открывали когда-то ре-
пертуар новоявленного МХАТ? 
Она и здесь собрала многих ма-
стеров и шла с общим вызовом, 
со своей слезой. Пока вдруг  
Иннокентий Смоктуновский, 

игравший главную роль, не ре-
шил уйти из театра. Знаете, в 
МХАТ ему предложили более вы-
годные условия. А спектакль? А 
зрители, которые приходили сю-
да не раз и не два, чтобы снова 
увидеть сразу же полюбившееся 
зрелище? 

Увы, бывает вот так: желание 
одного перевешивает всё на 

свете. И настроение всех, кто 
срочно собрался в кабинете 
главного режиссёра Михаила 
Ивановича Царёва, можно было 
охарактеризовать как убий-
ственное. Ведь давно уже выве-
шено объявление об очередном 
спектакле «Царя Фёдора». Что 
же теперь — снимать и заме-
нять? Другого пути не видно? И 
на следующий спектакль, и да-
лее? То есть отказаться от спек-
такля, который в ряду самых 
действующих?! 

Я не был на том совещании, 
потому не могу назвать, кто же 
первым предложил вариант, ко-
торый всё-таки и был принят. 
Вариант, который тут же кто-то 
назвал: «Идём через артиста». 
И артистом этим стал Юрий Со-
ломин. Да, именно ему пред-
стояло за десять дней (!) осво-
ить то, над чем другие бились 
годами… 

— А знаете, что меня тогда до-
конало? — обращается он ко мне, 
спустя уже много лет после тех 
событий. И сам же отвечает: 

— Доконал наш главный ре-
жиссёр Царёв. После всех пере-
говоров и рассуждений, когда ос-
новное было уже принято, он по-
товарищески взял меня под руку 
и повёл по театру. Говорил он 
одно: что такое коллектив над 
актёром и как стоит к его мне-
нию относиться. А под конец 
опять-таки вставил главное: «Ты 

должен выручить театр. Нам 
нужно, чтобы «Царь Фёдор» не 
покидал нашу сцену. Нам — это 
значит зрителям». 

 

П олучилось так, что он и 
не покинул. Несмотря ни 
на что и вопреки всему. И 

Соломин стал играть в этом 
спектакле, не уставая. Казалось, 
что он родился Фёдором Иоан-
новичем, а не стал им вдруг, на-
верняка, всего через десять 
дней после решения товарищей 
по сцене. 

Я смотрел его, помню, словно 
это был какой-то новый актёр, 
родившийся заново передо мной. 
Ну надо же, ему ведь буквально 
вчера на роду написали: давай-

ка, друг, берись за эту роль. И как 
он взялся? Боже, я не видел актё-
ра, чтобы он вот так, всей душой 
и телом, взялся за работу. Взялся, 
чтобы осилить. 

А ведь это и было самым глав-
ным — в точку попасть. «В усто-
явшемся представлении, — напи-
шет потом Юрий Мефодьевич об 
этой работе, — царь Фёдор стра-

дал слабоумием. Я же считаю, что 
это совсем не так. Просто в век 
крови и беспощадности его отца, 
Ивана Грозного, слабостью счи-
тались человеческая доброта, же-
лание мира и покоя в государст-
ве… Нельзя забывать, что за 
шестнадцать лет царствования 
Фёдора Россия стала намного мо-
гущественнее». 

Вот ведь какие мысли навали-
лись на его голову вместе с ре-
шением отдать-таки ему эту 
роль — всего за десять дней до 
выхода на сцену! Чтобы спасти 
устоявшийся спектакль. Было ли 
в Малом театре раньше такое ре-
шение? У него, у Юрия Соломи-
на, — точно не было. И это про-
исходило в течение такой малой 
кучки дней, когда всё надо было 
обдумать и решить. 

Об этой работе Юрий Мефодь-
евич всегда вспоминал как об 
экстраординарной. Запомнил, 
как 27 сентября, в день рожде-
ния жены, шёл прогон, а он ещё 
не успел пройти финала. «Я был 
уже совершенно измочаленный, 
— комментировал он потом. — 
Встал вопрос о переносе спек-
такля. Тогда наш художник Ев-
гений Иванович Куманьков ска-
зал: «Либо играть сегодня, либо 
— никогда». 

Спектакль состоялся! И Соло-
мин играл потом его не одно и 
не два десятилетия. Он стал 
главным в его репертуаре. Все-

гда он отмечал: «Не знаю, как 
прошёл спектакль, не помню, 
как играл, но мне все партнёры 
помогали, все «играли царя». 
Вот так это было на старейшей 
русской сцене, по заветам её ма-
стеров. 

 

У  меня, в моём изложении, 
получается всё, наверное, 
слишком просто. Вот и по-

кажется многим зрителям, что 
так у него и выходило, у буду-
щего многолетнего художе-
ственного руководителя Малого 
театра. Но ведь многое, даже 
слишком многое, проходило об-
катку суровую. 

Чтобы не отойти куда-то в сто-
рону, я ещё задержусь на «Царе 

Фёдоре Иоанновиче». Мы уже, по-
жалуй, знаем, какую роль сыграла 
эта пьеса в его репертуаре. Так же 
ведь? Но вот другая сторона, ру-
кою самого Юрия Мефодьевича 
описанная: 

«Эта роль стоила много сил и 
здоровья. Я лечился потом не-
сколько лет. Произошёл, видимо, 
такой сильный нервный стресс, 
что перед каждым спектаклем, 
буквально за час до выхода на 
сцену, у меня начиналась дикая 
головная боль. Не помогали ни-
какие таблетки. После спектакля 
всё проходило. Это длилось не-
сколько сезонов. Однажды в Кие-
ве на гастролях я рассказал об 
этом Виктору Коршунову. Он-то 
мне и подсказал, что, наверное, 
это у меня на нервной почве. Мо-
жет быть, сказывается напряже-
ние далёких уже дней репетиций, 
когда я нервничал, не спал ноча-
ми. Мы поговорили и разошлись. 
Перед следующим спектаклем у 
меня голова не болела. И с тех 
пор как рукой сняло». 

Да, нелёгкое это дело — соче-
тание подъёма в актёрской груди 
и провала, хуже которого ничего 
не бывает. Перед вами сейчас 
мощный заряд актёрских инди-
видуальностей нашего века, иду-
щий, впрочем, не вверх, а вниз. 
Почему — это вопрос специ-
альный, требующий всесторон-
ней проверки. Но есть же, есть и 
сегодня актёрские индивидуаль-
ности, чьё участие в нынешних 
представлениях заслуживает са-
мой высокой оценки. 

Скажу самое главное со своей 
стороны. Наивысшей оценки за-
служивает сегодня актёрский 
состав Малого театра в нашей 
столице. Он сформирован вы-
дающимися заслугами его руко-
водителей, а прежде всего — ху-
дожественного руководителя те-
атра народного артиста СССР 
Юрия Мефодьевича Соломина, с 
которым вынуждены были мы 
проститься совсем недавно. 

Оставайтесь с нами, Юрий Ме-
фодьевич! Ваши слова, дела, по-
ступки — всё это наше, советское, 
русское. Всему этому нужны ши-
рокая дорога и отменное впечат-
ление. На уровне сшибки теат-
рального и антитеатрального да-
вайте скажем, за что мы. Не оши-
бёмся, если произнесём: русский 
актёр сегодня — это воспитанник 
школы Малого театра и Юрия Со-
ломина. 

Несмотря на все извивы судь-
бы, скажем прямо, что быть сего-
дня русским актёром — это зна-
чит учиться у талантливейших 
воспитанников Малого театра. 
Будьте такими, как лучшие из 
них. Будьте такими, как Юрий 
Мефодьевич Соломин. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

Оставайтесь с нами, 
Юрий Мефодьевич

q Сцена из спектакля «Царь Фёдор Иоаннович».

q Елена Гоголева и Юрий Соломин в спектакле «Пучина».

Имя этого выдающегося актёра, издавна 
ставшее известным всей стране, и сейчас на 
слуху. Спросите кого-нибудь из своих новых 
знакомых, видел ли он по телевидению давний 
сериал «Адъютант его превосходительства», и 
большинство ответов вас в этом убедят. 

«А знаете, кто там в главной роли?» — «Со-
ломин, конечно, Юрий Мефодьевич. Это его ак-
тёрский пилотаж». 

Ну а дальше пойдёт разговор о других его ро-
лях в кино и, конечно, о сцене. Как-никак, он 
стал (первый волею всего коллектива!) художе-
ственным руководителем Государственного 
академического Малого театра в столице. А 
это, скажу вам прямо, на данном этапе реально 
означало занять место правофлангового в сце-
ническом деле. 

И как же такое не понравилось тем пристав-
ным критикам, которые следили, куда же после-
дует старейший русский театр драмы в изме-
нившееся время перемен…

q Кадр из фильма «Адъютант его превосходительства».

q Сцена из спектакля «Ревизор».


